

ANO III.

2005 AÑO 2005

SUSCRIPCION:

Orihuela: una pta. al mes.

Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

# EL DIARIO

NUM. 560.

REDACCION:

DIRECCION Y ADMON.:

Alfonso XIII, 4 dupl. entre

No se devuelven originales

Orihuela 16 de Febrero de 1907.

## ¿Tendremos lengua universal?

Es ya la tercera lengua universal de que oímos hablar los españoles que peinamos canas.

De niños nos referían las tentativas de Soto Ochando, el gran filólogo español, autor de una lengua universal, fácil de aprender y de hablar.

Pasaron años y del extranjero nos vinieron los ecos del Volapuk triunfante de varias otras tentativas de lengua universal. Fracasó como todas y cuando menos esperábamos, nos refieren, hará unos dos años, maravillas de otra lengua universal: el Esperanto.

Ahora va de veras, ó lo parece, afirman muchos en la prensa y nos cuentan la historia de esa invención filológica.

Hará más de treinta años, unos jóvenes estudiantes fueron invitados por otro al estudio de una idea que había tenido al ver las dificultades para entenderse alumnos procedentes de tres naciones.

Les entregó el fruto de sus tareas, se aplicaron á estudiarlo y perfeccionarlo... ¡no era nada lo que pretendían! ¡Crear una lengua nueva y para todo el mundo! Se fijaron en tres idiomas que ellos mejor conocían, sin perder de vista al latín y el griego, las dos hablas más hermosas que el mundo ha conocido, los dos grandes vehículos de la cultura universal.

Tuvieron que separarse sin concluir su gigantesca empresa y poco después apareció el Volapuk, que ocupó la atención del mundo, se extendió algo, fué muy descrito y fracasó al fin, como pedía la lógica...

Mucho tiempo después, el joven inventor del Esperanto, era un gran médico afamado, tenía recursos y le esta-

ba, por lo tanto, permitido consagrarse á su gran pensamiento que no había dejado nunca de alimentar y de perfeccionar.

Y el Esperanto fué. Es todo lo que, en suma, podemos decir con seguridad. Que ya tiene gramática y léxico; que le abona la crítica, la cual señora dice que esa lengua es facilísima, se puede aprender en pocas semanas con cinco ó diez minutos de estudio cada día; es sencilla en su mecanismo, reúne elementos los más sanos de las lenguas más usadas en el mundo...

Muy bien, todo eso así podrá ser; pero con ello ¿logrará el Esperanto ser universal? ¿Será al menos lengua?

Estos idiomas artificiales suelen llevar en sí la muerte. Son demasiado científicos y nada espontáneos como toda obra de la industria humana; carecen de fluidez, de sonoridad y de grandeza; no suelen ser flexibles, ni muy exactos, quiero decir muy filosóficos. Se aprenden fácilmente porque están formados sobre un sistema más ó menos sabio de raíces y tienen una conjugación monótona por su regularidad y lo simple de su estructura; pero con igual facilidad que se aprenden, se olvidan porque por una causa difícil de señalar con precisión, no arraigan en la mente, ni se identifican con el ser intelectual.

Que el idioma conocido por todo el mundo, es necesario, más cada día, como la medida y el peso, como la moneda universal no se puede poner en duda. El mundo es cada día más chico, gracias á la facilidad creciente de comunicaciones; la fraternidad entre los pueblos aumenta, las relaciones se multiplican, la ciencia tiende á extenderse con rapidez, el comercio no se descuida.

Que la lengua universal no puede ser una que sea propia de un pueblo tam-

bien es seguro; la nación que la habla-se sería la menos favorecida; todas sabrían dos lenguas, ella, una sola, la suya. Además la política entraría por mucho en la aceptación, cada pueblo poderoso quería que su idioma prevaleciera, ó si lo pensaba mejor, se opondría á ello, ya lo veríamos.

Una lengua, si no universal en la acepción precisa de este adjetivo, al menos la más extendida y la que sirvió de comunicación entre todos los intelectuales y los sabios del mundo, ya la tuvimos en el latín. Pero hoy ha quedado muy pobre, necesitaría una Academia suprema que lo dotara de lo mucho que le falta para expresar lo que en su tiempos y en el siglo XVI aún no existía, y además que le fijara la pronunciación, tarea que correspondió á la Iglesia Romana y no tuvo tiempo de realizarla. El latín, por su parte, no peca de fácil.

Pues el griego se halla en peor situación aún. Ya no se habla en Grecia ni en parte alguna; por ahí menos mal; pero se encuentra más empolvado, más lejano del mundo moderno que el latín. Del hebreo, también muerto, pobre, difícil más difícil que el griego y que el latín; del árabe clásico ó vulgar, del sanscrito igualmente muerto y más difícil aún que todos los referidos, no hablamos. Acaso las lenguas muertas, bien muertas están. Más si las vivas tampoco pueden llegar á universales ¿podrán conseguirlo las de invención ó artificiales?

Esta es la cuestión, más peligrosa e intrincada de lo que parece. El Esperanto va á ser otro ensayo, cuyos resultados nos ilustrarán mucho, sobre este punto, del más trascendental interés. Dejémoslo al tiempo, que es gran maestro y definidor de las grandes cuestiones.

## Hablando con los monos

Quién haya leído los viajes de Stanley á través del obscuro continente habrá tenido ocasión de formarse una idea de la curiosa raza de pigmeos que se encuentran en alguna de las regiones del África semi explorada.

El conocido doctor americano, conocido á lo menos entre ellos, M. Nicolas Senn, ha conseguido pasar una temporada entre los enanos africanos y citado de ellos curiosas particularidades que ha podido observar, nolosiglos si no oír.

Entre otras, asegura, peron fuera de todo género de duda, que los pigmeos hablan con los monos y que por medio de su idioma gutural y chillón, se entienden con la misma facilidad que un vallisoletano y un madrileño. Hacem vida común con los cuadrumanos, y procuran esos hombrecitos sobrepasar á sus compañeros en agilidad para trepar por los árboles y en desarrollar osa fuerza el abuelo esp. semejante simi-

Van á caza de frutas y otros alimento en partidas donde pigmeos y monos se confunden y se comunican sus impresiones y hasta hacen sus comentarios como cualquier personilla.

Viven entre la maleza y en las copas de los árboles haciendo una vida completamente natural, comiendo lo que encuentran, levantándose con el sol y acostándose al caer la tarde. Su color de ladrillo oscuro hace que puedan ocultarse perfectamente entre el follaje y pasar inadvertidos para el viajero.

Cuando un pigmeo anuncia á sus compañeros la presencia de un peligro cualquiera los monos le entienden como si fuera uno de ellos, y viceversa, y se les ve al momento lanzarse á los árboles y buscar refugio en las ramas más inaccesibles. Basta que hablen de un lugar en donde uno de los enanos haya encontrado acopio de ricas frutas, para ver á los monos agruparse, escuchar y lanzar chillidos, como preguntando el sitio, con la boca hecha agua. El doctor Senn, asegura que sus aseveraciones son ciertas, y que se lo probará al que quiera acompañarle en el próximo viaje que piensa hacer para continuar sus observaciones y del que ha venido más que encantado.

Entre los pigmeos, añade el doctor,

no se conocen dolencias de ninguna especie, aparte de los accidentes, no conocen más enfermedad que la de los años y todos mueren de puro viejos. Solo los que han tenido la desgracia de semicivilizarse han gozado de alguna enfermedad y sólo entre éstos últimos se han dado casos de catarros, calenturas y pulmonías que hacen estragos entre los pigmeos que abandonan su primitivo y salvaje género de vida.

Con una salud á prueba de bomba y entendiéndose con los monos ¿para qué más civilización?

## EL ABUELO

Ved el abuelito de rostro arrugado, de blancos, cual nieve, los finos cabellos, de cuerpo encorvado, de dulce mirada, cómo va con paso muy lento, muy lento, dejando á la mano de su joven nieto.

Ved al bello niño que dice al abuelo:

—Abuelo: ¿por qué si le no soy no andas más ligero? Y el abuelo triste, luego sonriendo le contesta al niño:

—¡Hijo mío!... ne puelo. Y sigue su paso muy lento, muy lento.

—Y porqué no puedes? —ledice el infante.

—Porque ya los años débil me pusieron.

—¿Y qué son los años, querido abuelito?

—Que ¡qué son los años! Los años que no son nada, nada, (fueron si no)

—Abuelo ¿y vuelven? —

—Vuelven otros nuevos.

—Entonces, nosotros ¿también volveremos?

—No, hijito, abuelita ¿ves cómo no ha vuelto?

—Es verdad, replica el niño, gimiendo, pero su tristeza sol ele dará un momento...

—Yenda dulce plática el viejo y el niño siguen su camino, muy lentos, muy lentos

—el abuelo triste, el niño riendo...

Antón Pérez

## ALTOS CARGOS

Pocos nombramientos pueden hacerse, que recaigan en personas de más probados merecimientos, que en este caso el de Subsecretario del Ministerio de Hacienda.

Es el Sr. Espada un diputado muy estudioso y elocuente, que domina la árida materia de hacienda á que se dedica con preferencia, y en cuyas discusiones tiene demostrado en el Parlamento dotes relevantes.

En la última discusión de los presupuestos del Estado, en la que ha precedido á la presentación de los dictá-



D. LUIS ESPADA

mantes de la Comisión, mejor dicho, prestó su concurso constante, llevando la voz de los conservadores, no solamente el celo y empeño que el Sr. Espada pone siempre en esa labor, sino con la atención é interés de quien se consideraba colaborando en una obra económica, en cuyo desarrollo y planteamiento iba á tener una participación muy directa.

Ha desempeñado ya el Sr. Espada puestos muy importantes en la administración pública, y lo mismo en la dirección de administración local, que en la fiscalía del Tribunal de Cuentas, que en la dirección general de Obras públicas, prestó servicios excelentes, como los prestará en la Subsecretaría del Ministerio de Hacienda, hasta que, por ascenso natural en su carrera, que tan brillantemente sigue, ocupe la cartera del ramo, para lo cual tiene una preparación y unas condiciones enviables.

**INFORMACION**

Mañana noche de nueve á doce habrá música en las calles de Alfonso XII y Loaces.

Si hubiese alguna máscara que optara al segundo premio de pareja, que el jurado acordó declarar desierto, podrá presentarse en el vestíbulo del Casino Orcelitano, donde estará constituido.

El «Diario Oficial» del ministerio de la Guerra, dispone que los reclutas del actual reemplazo ingresen en filas el dia 1º de Marzo.

Ayer se puso á la firma del rey el decreto creando las Juntas que en cada región han de otorgar premios á los agricultores y ganaderos que mas se distingan en los cultivos de las tierras y en la crianza y mejora de los ganados.

Para estas recompensas habrá cruces del mérito agrícola, con premios de 2.000, 1.500 y 1.000 pesetas.

Completamente restablecidos de la ligera dolencia que les ha obligado á guardar cama, hemos tenido el gusto de saludar á nuestros particulares amigos D. Manuel Lizón y D. José M. Lacárcel.

Como oportunamente anunciamos, ayer fué trasladada procesionalmente la imagen de N. P. Jesús desde su capilla de San Francisco, a la parroquia de Sta. Justa.

El acto resultó muy lucido con asistencia de gran número de fieles.

En la reunión que se ha celebrado en la sociedad «Caja de Socorros y Ahorros», de esta ciudad, para la designación de los cargos del consejo de administración de la misma, han sido reelegidos los mismos señores que lo han compuesto hasta el presente.

Comunican de Londres que el Parlamento de Montenegro, complaciendo al Rey, ha suprimido del Código penal la pena de muerte, excepto por delito de alta traición.

Mañana á la hora de costumbre, si se ajustan en la lista, habrá quimeras en nuestro circo gallístico.

Ha comenzado la veda en esta provincia, quedando por lo tanto prohibida toda clase de caza, así como también la circulación y venta de ella durante el tiempo de dicha veda.

Con fecha 12 del actual ha sido nombrado secretario del gobierno civil de esta provincia el que desempeñaba el mismo cargo en Oviedo D. Fernando Casado Andriant.

Y con fecha 13 se le destina a prestar sus servicios en Pontevedra.

Para la exposición de Bellas Artes que se celebrará en la primavera próxima en Barcelona, activarse los preparativos.

Los catalanes quieren echar el resto en vista de que el Estado no se digno concederles la más pequeña subvención. Han invitado a los artistas más eminentes de España y del Extranjero. Zuloaga tendrá una sala con multitud de obras y el escultor Rodin otra donde expondrán sus últimas creaciones.

En una palabra; Barcelona lucha heroicamente para arrancarle á Madrid la supremacía artística y pone en su empeño todos sus entusiasmos.

**SAN PASCUAL 44**

Ciase teórica y práctica de Teneduría de libros por partida doble y Aritmética mercantil.

Clases de Aritmética, Geometría, Álgebra y Trigonometría, propios para el Bachillerato y otras carreras especiales.

Preparación completa de las asignaturas para el ingreso en el Banco de España.

Para detalles al profesor D. JOSE BENELLOCH.

**SE VENDEN****DOS APARATOS FOTOGRÁFICOS**

Uno 13'18 con tres chassis dobles y objetivo Zeiss-Tessar 210 milímetros.

Otro aparato Goerz-Anschutz 6 por 13 estereoscópico y panorámico seis chassis dobles y saco piel.

**RAZON**

Santiago 24, bajo, de 9 á 12 y 2 á 5.

En la Frenería, núm. 33.  
Gran centro de encargos á domicilio entre

Murcia, Cartagena, La Unión, Archena, Blanca, Cieza, Calasparra, Orihuela, Elche, Alicante, y Torrevieja, y todos los puestos intermedios en ambas líneas á cargo de

**ANTONIO ROS CLARES**

con sucursales para recoger y entregar los encargos en las poblaciones siguientes:

En Murcia: Antonio Ros Clares, Frenería, 33

En Cartagena: Gregorio Briones, Duque 4. droguería En La Unión: Pedro González Taller, 8. En Elche: Francisco Ferrández.

En Alicante: Manuel Bru, Calatrava, 14. En Orihuela: Justo Giménez Fabregat, Corredora, 10. En Torrevieja: Manuel Bru, Caballero de Ronda. En Cieza: Luis Aneya, Comercio.

Salida: Todos los días por los trenes de la mañana y regreso en los trenes de la tarde.

El servicio entre Murcia y Orihuela en este Centro se hace á todos los trenes.

Los encargos de Cartagena para Orihuela y Torrevieja se entregarán en la misma noche, para lo cual se viaja todos los trenes entre Murcia y Alicante en combinación con el tren correo de Cartagena.

Prontitud, economía y responsabilidad para toda clase de encargos, en la Frenería, 33.

Con motivo de la presente temporada de baño y para complacer á mis clientes, esta Agencia de la Frenería, 33, ha montado un servicio especial para las playas de Alicante Santapola, Torrevieja San Pedro del Pinatar, San Javier, Los Alcázares Los Urrutia, Los Nietos, Cabe de palos y viceversa.

No equivocarse para este servicio, agencia de encargos de la Frenería, 33.

**Joaquín Sánchez Ballesta**

Representante de los señores ingenieros D. Tomás Aznárez y hijos, tiene el gusto de ofrecer al público todas las maquinarias para la elaboración de la fabricación de vinos y aceites con las nuevas prensas metálicas, y los últimos modelos de prensas con columnas de doble palanca y jaula interior, prensas de cuatro columnas sistema racional y prensas hidráulicas con cilindros de acero fundido y todo cuanto se pida en estos artículos.

También ofrece vigas de doble tiro es decir, fundición de columnas, balustradas para escaleras y balcones y todo lo concerniente á fundición y maquinaria, para lo cual presentaré á quien lo pida dibujos planos y presupuestos con precios sumamente reducidos.

**EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE**

El muestrario para empapelar habitaciones más bonito, más barato y de más dibujos, lo tiene en el Rojo el practicante.

# Banco de Cartagena

Cartagena, Murcia, Lorca, La Unión, Aguilas y Orihuela

**CAPITAL: PESETAS 10.000.000**

Compra y venta al contado y en Bolsa de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones y de efectos de giro sobre España y el extranjero.

Giros sobre todas las capitales y principales pueblos de España. Cesión de giros en Libras, Francos, Marcos, etc.

Giros sobre Cuba, Puerto Rico, Filipinas y principales plazas de América y Asia.

Giros telegráficos. Cartas de crédito.

Compra y venta de monedas y de billetes extranjeros.

Prestamos y créditos en cuenta corriente, con garantía de valores cotizables.

Depósito en custodia de toda clase de objetos preciosos y valores, sin cobrar premio alguno á sus clientes.

Apertura de cuentas corrientes.

## CAJA DE AHORROS

Las imposiciones en la misma devengan el 3 por 100 de interés anual, acumulables en 30 de Junio y 30 de Diciembre de cada año. Los fondos se reintegran á la vista.

### AGENCIA DE ENCARGOS

DE

### Pascual Martínez

Servicio fijo entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torrevieja, Elche, Alicante y pueblos intermedios y su región en combinación a Valencia y Barcelona.

#### AGENCIAS

En Orihuela D. Mariano Huertas, Rúa omo-  
ra 5. En Murcia D. Angel Cerdán, Sociedad, 13.  
En Cartagena D. José Gómez, S. Francisco I.  
En Torrevieja D. Antonio García, Rodas, 15.  
En Elche D. Diego Maciá, Cormisario, 5. En  
Alicante Pascual Martínez, Isabel 2.<sup>a</sup> 2. En  
Valencia Sr. Cuenca, Calle del Lobo, 3. En  
Barcelona D. Enrique Valls, Paseo Colón 8.

Salidas para los indicados puntos todos los días y regreso lo mismo.

El servicio entre Torrevieja y Albatera se hace por Antonio Aniorte, y entre Alicante

Nurcia y Cartagena por D. Pascual Martínez y su sobrino D. Antonio García.

NOTA. Siendo esta agencia la más antigua y acreditada de la región y la que cuenta con más garantías y seguridad para sus clientes, ruega á estos no sufran errores al entregar sus encargos. Agencia en Orihuela

Mariano Huertas, Rocamora, 5.

### Aspirantes a Secretarios

#### de Ayuntamiento

#### De menos de 15.000 habitantes

Se hallan á la venta, al precio de UNA peseta el cuaderno, las

#### Contestaciones al Cuestionario de exámenes

Están completos los de Gramática y Derecho Administrativo y en publicación los de Aritmética, Contabilidad y Hacienda pública. Toda la obra constará de 30 cuadernos. Sus-

cripción 20 pesetas; obra completa, incluido Programa y Reglamento.

Se remite á provincias, franco de porte.

### Ayuntamientos de más

### de 15.000 habitantes

También tienen en prensa la Biblioteca Legislativa de la «Gaceta de Madrid» las «Contestaciones á todos los temas» de estos exámenes, con la colaboración de distinguidos catedráticos y publicistas. Precio del cuaderno, UNA peseta. La obra constará de 40 cuadernos. Por suscripción, 30 pesetas con el Programa y Reglamento. Remítense á provincias, libre de todo gasto.

Compañía Arrendataria de la «Gaceta»  
Pontejo. 8. Madrid

## Máquina SINGER para coser

Todos los modelos á pese-

tas 2'50 semanales

La Compañía Fabril

SINGER

Concesiones en España.

ADCOCK y C.

PÍDASE EL CATALOGO ILUSTRADO QUE SE DÁ GRATIS

MONAH

EDICIÓN ESPECIAL - 1900 PESETAS O 100

Excursales en la provincia

de Alicante

ALICANTE: Mayor, 12

ALCOY: San Lorenzo, 16

ORIHUELA: Mayor, 6